
Aos vinte e dois dias do mês de março, às quatorze horas, na sala de 

reuniões da Secretaria de Educação, Ciência e Tecnologia, realizou-se 
reunião extraordinária do conselho CACS-FUNDEB, a pedido do Secretário 

de Educação, Professora Bernardo Goytacazes de Araujo. Estiveram 
presentes, além do Presidente do CACS-FUNDEB, Sr. Marcelo Dutra Sarpa e 
do Secretário de Educação, Ciência e Tecnologia, Professor Bernardo 

Goytacazes de Araujo, os conselheiros: Natália Alves Oliveira, Daniele 
Cristine Coutinho da Silva, Dayse Maria Silva de Andrade, Selma Costa da 

Silva Zanon, Lenita do Espírito Santo Simas, Alessandra Govêa Satiro, Jonas 
Garcia de Abreu Junior, Leandro de Souza Oliveira, Viviane Reis Alves dos 
Santos e Mônica de Sousa Alexandre. O Secretário Bernardo cumprimentou 

os presentes e explicou que em janeiro quando assumiu a Secretaria, viu 
que o Fundeb não estava cobrindo nem 70% da folha de pagamento dos 

professores. Oficiou o FNDE e comunicou isso. Foi a Brasília para conversar 
sobre o tema e foi informado de que não há previsão de aumento. Só se 
tiver aumento de arrecadação. O único jeito de conseguir aumento no 

percentual é aumentando o número de alunos. Olharam Três Rios no 
sistema e disseram que o município é “inchado”, tem 13.75 alunos por 

professor enquanto a meta é 25. Disse que precisamos aumentar o 
quantitativo der alunos. Já pediu reunião com a Secretaria de Estado de 

Educação para pedir que o Estado pare de oferecer o ensino fundamental. 
Houve debate sobre as turmas do estado que podem ser absorvidas pelo 
município. Explicou ainda que pediu ao CME aumento de 4 vagas para 

Maternal I e 2 para Maternal II para conseguir ter um horizonte mais 
factível. Daniele disse que não justifica aumento em turmas de creche 

enquanto é mais fácil a locomoção de alunos de ensino fundamental. 
Bernardo disse que é justificável sim. Explicou que está fazendo 
levantamento de toda a Rede, em todos os níveis e é necessário mexer em 

tudo. Houve discussão sobre o tema e as dificuldades enfrentadas para 
administrar essa situação. Foi abordado o problema de alunos que não 

querem estudar nas escolas de seu bairro e optam por estudar em escolas 
do centro da cidade. Bernardo disse que é preciso mudar isso. Marcelo disse 
que é necessário criar legislação para resolver essa situação, será 

necessário passar pela Câmara de Vereadores. Voltando à questão de 
aumento do Fundeb, Bernardo disse que existe esperança de receber 

pequeno aumento relativo ao recebimento de ICMS. Já avisou à Secretaria 
de Fazenda que vai precisar de maior repasse da fonte 02 para ter a folha 
de pagamento toda coberta. Disse que a próxima folha de pagamento será 

maior, porque tem 5% de aumento a ser dado aos professores. Novo 
debate. Bernardo lembrou que em outubro vai acontecer a implantação da 

nova lei do Fundeb e que em breve acontecerá o evento Marcha dos 
Prefeitos e esse tema já está na pauta. Disse que o problema não é só de 
Três Rios e que os órgãos competentes já foram provocados a buscarem 

solução. A seguir pediu licença para retirar-se. A seguir o Presidente 
Marcelo assumiu a reunião e explicou sobre o repasse, que é sequestrado 

das arrecadações de todas as prefeituras. Não existe uma conta real, ela é 
baseada no quantitativo de alunos e repartido entre os municípios. A seguir 
fez a leitura da Portaria Interministerial nº 6, de 28 de dezembro de 2022, 

que estabelece os parâmetros referenciais anuais do Fundo de Manutenção 
e Desenvolvimento da Educação Básica e de Valorização dos Profissionais 

da Educação - Fundeb para o exercício de 2022, mostrou os dados do 
município de Três Rios e deu algumas explicações. Suas explanações 



confirmaram que o município necessita aumentar o número de alunos para 

que consiga aumento no repasse. Chamou a atenção para o fato de que 
todos os municípios que estão pagando o piso salarial para os professores, 

na verdade não estão pagando o piso, mas sim modificando os planos de 
carreira. A seguir o Presidente abordou a questão da análise da folha de 
pagamento dos profissionais da Educação. Disse que é necessário verificar 

se a Educação está pagando realmente os profissionais que estão em 
função dentro da Secretaria e não cedidos para outras. Pediu ajuda a seus 

pares para que o trabalho de fiscalização seja feito com critério e lisura. 
Dando prosseguimento informou que foi criado, a pedido do Conselho, link 
para o CACS-FUNDEB dentro do site oficial da Prefeitura 

Municipal/Secretaria de Educação, Ciência e Tecnologia. Fez-se visita ao site 
e o Presidente aproveitou a oportunidade para consultar na lei de criação do 

Conselho, as atribuições do colegiado. Foi lembrado ao Presidente que é 
necessário solicitar ao setor Financeiro a nota fiscal referente à aquisição 
dos materiais permanentes adquiridos com verba do Fundo no exercício de 

2022. Próxima reunião agendada para 03 de abril de 2023, às 15 horas. 
Nada mais havendo a tratar a reunião foi encerrada e eu, Lenita do Espírito 

Santo Simas, lavrei a presente ata, que dato e assino juntamente com os 
presentes. Três Rios, 22 de março de 2023. 


